



じます。

○井野頼哉君 一点だけ。これは予算に關係あると思いますが、予算是幾ら計上してござりますか。

○政府委員(千秋邦夫君) この審議会に関する予算につきましては、只今のところ計上されはおらないのでござりますが、併しその理由は予算を決定いたしましたときには、まだこの航空技術審議会法案の閣議決定が通つてお

らなかつたのでござますが、予算は計上されておらないのでござります。併しながら大蔵省におきまして、航空技術の進歩を図るために何らかの方法が必要であるということを認められまして、科学技術行政協議会の中に、現在航空研究部会というのがあるのでござります。それでその経費といたしまして、職員が五人、百二十万一千五百円でござります。それと委員手当並びに委員等の旅費、官費等全部含めまして、総額二百十八万六千五百円というものが科学技術行政協議会の予算の中にあるのでござります。従いましてこれを運用することによりまして、航空技術審議会を運営して参りたいといふふうに考えておる次第でござります。

○理事(長島銀藏君) 井野委員もうよろしくございますか。他に御発言のかたはございませんか。他に御発言がなければ質疑は終了したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(長島銀藏君) 御異議ないものと認めます。よつてこれより本案につきまして討論をいたしたいと思いますが、討論のかたはございませんか。

〔なし〕「採決」と呼ぶ者あり)

討論のかたもないようでござりますから、論議は尽きたものと思いまして、これより採決をいたしたいと思ひます。本案に御賛成のかたの挙手を願います。よつて本案は政府原案通り可決せられました。

〔賛成者挙手〕

○理事(長島銀藏君) 全会一致でござります。よつて本案は政府原案通り可決せられました。

九月六日三十日」に、「同年六月一日」を「同年七月一日」に改める。  
第六条の次に一条を加える改正規定のうち第六条の二第二項中「昭和二十九年六月一日」を「昭和二十九年七月一日」に、「昭和二十九年五月三十一日」を「昭和二十九年六月三十日」に改める。  
附則第一項中「昭和二十九年六月一日」を「昭和二十九年七月一日」に改める。  
附則の改正規定中「昭和二十九年六月一日」を「昭和二十九年七月一日」に改める。

附則第一項中「昭和二十九年六月一日」を「昭和二十九年七月一日」に改めたことは、附則第一條の施行期日が昭和二十九年六月一日になつております。なお、修正意見がございましたら討論中にお述べを願います。

○植竹春彦君 私は本法律案に賛成をいたしました。この法律案はこの内容誠に当然のことと考えますので賛成をいたしましたけれども、その施行期日につきましては、修正を加える必要がある

以上が右に述べました修正案を提出する理由であります。

○理事(長島銀藏君) 他に御発言がないと存じますので、先ずその修正案に対する修正案

〔賛成者挙手〕

〔

認定に非常な努力が払われております。そのためにこれらの裁定が遅延いたす大きな原因を実はなしておりません。そこで今度昨年八月から恩給上の権利を軍人の遺家族は全部獲得いたしますのであります。この恩給裁定によりまして、やはり同じようにこの死因の原因を公務死か否かを詳しくやつて行きますと、そこにやはり同じようになりますが、この恩給裁定が事務が滞滞をいたしまして、恩給の申請が非常に遅れるということが心配になりますのであります。勿論恩給の裁定に当りますては、恩給局としては現行法のままでありますれば、その死因の調査は勿論いたさねばなりませんし、可一而この身分上の適格者であるかどうかの調査もいたさなければなりません。身分上の適格者であるかどうかから、これはどうしても恩給局が戸籍簿によるいまして調査をいたさなければなりませんが、戦争に従事をして亡くなられたかたが公務死であるかどうか、いう認定は、厚生大臣におきまして援護法の際にすでに十分調査をいたし決定をいたしておるわけでござります。それを再び恩給局が恩給の裁定に当つて繰返す義務を法律によつて解除いたしまして、それによつて援護法で公務死と認めたものは、そのまま恩給法による公務死とみなすという措置をとる。それによつて恩給の裁定を促進させよう、これが一つの点でございます。それからいま一つは、同じようなことでございますが、傷痍者の旧軍人の中で七項症から四款症までの人方が今度

今年の四月一日から恩給を受ける権利が発生をいたしております。そこでこの人々が七項症に当るのか、或いは何が原因となるのかということにつきましては、一々ここで改めてその病気の程度によりまして項症なり恩給なりをきめるという必要が生じて参つたわけであります。併しどゞダム政令前におきまして、即ち一般のこうした戦争に従事しておつた軍人の恩給を停止する以前におきまして、すでに恩給局において、この人は一生の間七項症として恩給がもらえるのだ或いは四款症としての恩給がもらえるのだということが過去において決定した人があるのです。ここではこの人はボッダム政令なかりせば、やはり引き続きつと傷の程度には変化はないわけでありますので、ここでこの人に新たに調査の書類を提出をせしめまして、その傷の程度をもう一度やり直すということは必要はないのです。この人はボッダム政令なかりせば、やはり引続きつと傷の程度はこの前ましてもは、その人が生きておるということが確認をせられるならば、それによつてそのかたの傷の程度はこの前までもは、その人が生きておるということが確認をせられるならば、それが恩給裁定を促進するための措置であります。

そこで戦犯として拘禁中死亡いたしましたものの公務扶助料に該当する額の扶助料を支給するという第二点でございますが、これは従来遺族等援護法によりまして、こうした刑死の方々に遺族年金がすでに支給をせられておるのであります。この人々の遺族の方の生活その他を考え、又B級C級の主として戦犯の方々の非常に同情に値するものの中にも多數含まれておるよう考へられます。併し今これを直ちに考えられます。

に公務と踏み切りますためには、まだ幾多の問題があると思いますから、公務扶助料に相当いたしまする金額の扶助料を支給しよう、こういうような法律の立て方をいたしたようなわけでござります。そこで衆議院におきまして、これにつきましての反対が両派社会党からも討論せられております。その討論せられておりまする内容は、東條未亡人については六十数万円の扶助料が今度出ことになり、而も一兵卒の場合は僅かに、或いは又一般の戰死者の場合は僅かに五千円程度しか出ないというような討論が行はれております。併しこの五千円しか出ないなんというは、これは数字の誤りでござります。実情を申上げますると、東條元内閣總理大臣の場合は五十三万八千五百六十円の扶助料が出るという建前になります。一般の兵長以下の遺族恩給は、これは二万六千七百六十五円、これが公務扶助料でござります。そこで只今問題に新聞等でなつておりまするA級刑死者の遺族の扶助料を一応調べましたものを御参考までに読み上げて見たいと思うのであります、現在これらの人々の中で、すでに恩給がついておりまするから、一般の死亡と見なしまして、普通の扶助料、要するに公務扶助料でなしに普通扶助料は受取つておられるのであります。これらの人々の普通扶助料は東條さんのが三十一万六千八百円であります。これは現在受取つております。そうして公務扶助料と今度なりますと、五十三万八千五百六十円となります。松井大将の場合には、現在受取つておられま扶助料は十二万八千六百円、公務扶助料の場合は二十万一千七百十六円、

たは殆んどないのです。軍人給をもらえる方々が大部分でござります。とにかく非常に目立つ東條さん例を以しましていろ／＼と非難攻撃あるのでございますが、これは極く当に一人乃至二人というよう局限られた問題であつて、衆議院におきましては、少くとも戦犯を遇するおきまでは、やはり戦犯に甲乙は付けなで、同じような点でやつて行こうとうことが、この修正案を一本にいたたか大きな理由になつております。そこでなお昨日の読売新聞の例を挙げてみると、兵の遭難は逆に減らする傾向でございまして、この点につきましては、私がら昨日読売新聞社の社会部のほうへ厳重に抗議を申入れておるよ／＼な次第でございます。この兵の場合には今まで放つておきますと、恩給の普通扶助料も何も受けられないのです。恐らく恩給が付いた兵で刑法死、獄死をされた人は先ずないと考をなけばならない。そこで兵の場合どうなるかと言いますと、遺族等援護法によりまして二万七千六百円といふものが遺族年金として支給せられるのであります。妻があつた場合にどうなりますかと言いますと、遺族年金についても、これららの遺族年金については従前通りこれを支給するということをはつきりと書いてあるのであります。従つて従来受取りましたものが、決して手取りが減るというような措置はいたしておりません。そこで公務扶助料になりました場合に、「一番問題になるのは、本法におきまして今度の修正案の中で、これらの遺族年金については従前通りこれを支給するということをはつきりと書いてあるのであります。従つて従来受取りましたものが、決して手取りが減るというような措置はいたしておりません。そこで公務扶助料になりますのをいいます。内様の妻の場

合は、普通の遺族援護法によれば一万円しかもらえないのです。その既得権を尊重いたさねばなりませんので、これらにつきましては内縁の妻に二万七千六百円を支給いたします関係上、それよりも今度父母に恩給が行きます場合に父母へ行く恩給から、二万七千六百円から普通のこの内縁の妻が援護法でもらいます一円円を引いた一万七千六百円を父母に渡すというような規定がしてあるだけございます。結局兵の場合におきましても、手取りはいつも戻りません。ただ、兵長以下は変わらないのですが、それ以上になりますと、この本法施行によりまして、むしろ遺族の手取りは殖える、こういうことになつておるのでございまして、この新聞等の記事は非常な錯覚、非常な過ちを実はいたしておるということを私は昨日も指摘いたしましたが、この席でこの点は明らかにいたしておきたいと考えまして、御了解を得ておきたいと思うのであります。なお、これはちよつと速記をとめて頂きたいのでございます。

○理事(長島銀蔵君) 他に高橋等君に付け加えまして私の説明を終らして頂きます。  
○井野碩哉君 尋ねいたしますが、衆議院の修正のために予算的にどのくらい殖えるでござりますか。  
○衆議院議員(高橋等君) 実際問題としまして約千人ぐらいのこの適格者が出て来ると思います。そこでこの千人に対しまして今まで二万七千六百円ずつの遺族年金が出されております。ですから国の経費として従来支出しておりますものは二千七百六十万円程度出でるわけでございます。そこで今度この修正で殖える金額はまあ恩給の平均その他を考えて見まして、それ以上に五、六百万円の金額を足しますれば、この経費が出ることになるのでござります。植えるのは五、六百万円でござります。併し恩給としての総額は今言いました二千七百六十万円に五六十万円を加えた総額が恩給の総額になりますが、国の支出としましては、この遺族年金で出すものが出来ますので、差引いたしまむことになりますので、差引いたしますと五、六百万円の経費増と、どうお考えを願いたいと思います。  
○野本品吉君 ちよつとお伺いいたります。大変御親切なお計らいで修正案を作ることにお骨折り頂いたわけですが、私ちよつとお伺いいたしたいと思ひますことは、御承知の通りに現行の恩給法の第九条に失権規定がございまして、それは一つは死刑、それから無期徒刑です。又は三年を超える懲役、禁錮、それから

ら国籍喪失、それから在職中の職務に  
関係した犯罪で禁錮以上の刑に処せられた者、この者はこの条文の適用によりまして一切の恩給に関する権利を喪失するわけでございます。この現行恩給法の対象となります公務員の失権条件と、それから戦犯者の問題を寛大に許容するという点であります。まあその点について釣合いで申しますか、考え方につきましては、何か御検討になつておられましたならばお教え願いたい。

別を作る。しかるを法規的が根拠で、  
ね、というものを見出したようなわけ  
であります。なお、あとは恩給局でもう  
少し詳しく、政府提案の修正と一致し  
ておりますから、恩給局長から説明  
をお願いできれば幸甚だと思います。  
○政府委員(三橋則雄君) 政府から提  
出いたしております原案におきまして  
は、拘禁中のいわゆる戦犯者の取扱い  
につきましては、普通恩給の権限の問  
題につきましては、現在の取扱いにお  
きましては、普通恩給の権利は与える  
ことになつておりますけれども、拘禁  
中はその支給を差しとめることになつ  
ておりますのを改めまして、今、高橋  
委員からお話をありましたように、停  
止されております普通恩給法に相当す  
る全額をその指定する留守家族とい  
ますか、に支払いをしよう、こういう  
ようには改めることにいたしたのであり  
ます。この点につきましては、これは  
いろいろの意見があるかと思うのであ  
ります。現に拘禁されているかたに対  
しましては、今、政府のほうで案を出  
しているような案に対しましても、こ  
れはいかんという点もあつたかとも思  
いますけれども、又一面の考え方を見ま  
すといふと、戦犯者、いわゆる戦犯  
者である人々を国内犯罪と同じように  
取扱うということも如何なものと思う  
のでございまして、又一面におきまし  
て、そういう方々に普通恩給の権利は  
与えられておりながらも、普通恩給の行  
かないために、留守家族の方々の困  
窮されておる、而もその留守家族の方  
方が困窮されておるにもかかわらず、  
ものは、なお現在におきましても、必  
ずしも十分に行われているとも言いが

○野本品吉君 私も戦犯者の処刑が、まあ極端に言えば、極めて無茶な裁判によって決定されたものであつて、国をいたしたような次第でござります。内法としては、法律論としては論議の対象とするのには、余りに適当でないまして、政府といたしましては御提案をいたしました。そこで併しそれをもう少し掘り下げて考えますといふと、戦犯者の中には国内法で仮にその責任を追及して行った場合に、これに該当するものもありますけれども、そういう点から見ますと、そこでも私は是非この際、衆議院のかたにも、政府のかたにも、はつきりと解明して頂きたいと思いますことは、從来ややもしますというと、必要以上に戦犯者に対して冷い考え方をしておつたたずらに国民感情を刺戟するような多数の国民があつて、現在もないわけではない。そこで拘禁中の者に対しても、そういう処遇をすることが、いたずらに国民感情を刺戟するようこれが若しありますと、折角のこの法律の改正というものが非常に大きなマニナスを生じて来る。従つて、もつと民全体に納得の行くようにならなければなりません。この法律の精神を國民全体に納得の行くようにならなければなりません。この点について、まあ口であります。この点について、まあ口

○衆議院議員(高橋等君) 戦犯の中に、勿論若し国内法によつて、西ドイツのような裁判をいたしました場合に、或いは国内法として、これは国民としてやはり犯罪に該当するのだといふ人も皆無とは私は考えません。併しそれをやつておらない現在、この全般の戦犯の処刑された方々の実情を、手記その他によつて見まするときに、我々国民といたしまして納得しかねる実は問題もたくさんあるのでござります。そこで、この法律を作るに当たりまして、そうした一部の、若し国内法でやつたならば、そうであつたであろうと思われる人々のために、この制度を全部見送るということは、これはあなたも恐らく御賛成にはならん点だらうと思うのでありますから、そういう意味で、これがどうかといつて、これからもう一遍国内法によりまする裁判をやるわけにも参りません。恩給局が裁定する場合も、これに甲乙をつけるわけにも行かないわけでござります。全般的な点を考案して、こうした修正案を出したわけをございますが、ただ非常に趣旨が誤解をされ、新聞その他に掲載を二、三されておりますことは、私非常に残念に考えております。この法律が通過をいたしました際には、そうした記事を扱われた方々については、十分なる御説明をいたしたいと考えまして、昨日も、そのたびごとに私は新聞社のほうへ申上げておるのあります。が、読売新聞のほうにも、恩給法をお書きになるとき、この問題をお書きになるときは、どうぞ修正の責任者の私のほうの話を聞いてもらいたい

と政局をうながす。○御既に分ります。政のを給りそこがほん取扱して恩給、そのおなつとする。それはましましてべきでは繪をうながす。意見

三橋剛雄  
ましただにと、麻題旨では犯者としましてお考ふるかに戰犯が給付を受けるのが第一の問題である。しかし、この問題は國內的にもこれに類するものゝある。そこでその問題を、今既に問題にするが、それは國內裁罰としての問題である。

君) 野本 聰  
私はこれ  
か、私の謹  
論があるに  
ますが、若  
いときたいと  
考へて

が、こ  
すが、  
は恩給  
おりま  
鑑みま  
周知を  
が、こ  
すが、  
は恩給  
おりま  
委員の  
明が十  
干補足  
思いま  
拘禁中  
通慰船  
おわか  
・若し  
普通の  
しまし  
ありま  
ういう  
いる人  
なつて  
れなく  
に給す  
めに、  
を受け  
普通の  
しまし  
あります。  
ついて  
話も出  
があり  
て、そ  
りで、そ  
には恩  
べか  
るよ  
ういふ  
ので

ます。そういうべきであります。現状をきまつた。その皮の処置をしないといふべきであります。若しもしあつた。これにつきましては、この方策を採択といふべきであります。それといたしては、頗る努力を続ければ、それがましましてはお願いを申上げたいと思います。それは、ございましたのであります。それで、この次第で、遺憾な点を引きましてはお願いをして、敬意して、敬意して、敬意します。

うことは、おきま  
に、會つ  
た人、そ  
れるべき  
らいたし  
て家族の口  
ころに至  
ま放任をさ  
考えてみ  
うことは、は  
るいなん  
は、先ほど  
解もでき  
益当り政  
代るべき士  
ことができ  
こうしよ  
ございま  
私はか  
君

、厚生省の場合は、開局後、間もなく、公務死の場合は、生き残ります。そこで、生き残る場合、生き残りません。生き残らなければなりません。生き残らなければなりません。

そこで、野本品吉によると、公務死の認定は、それと並んで、一方、一つのケーブルをいたしかねないといふことと、もう一方で、事務を担当するものと、どちらもしてはならないと、このように、外務省の内閣さまでしては、私はあると、こゝで質問を聞きしたのでござる。それで、私はあると、こゝで質問を聞きしたのでござる。

の行政の事務官の公務死の用に関しても、これに財産の規定の義務をもつてしまふのではあるまいと存じます。この問題はほんの軽いものでございまして、私は大臣として、それだけでございませんが見えて、これが大変な問題でござります。それで、私は大臣として、これに財産の規定の義務をもつてしまふのではあるまいと存じます。この問題はほんの軽いものでございませんが見えて、これが大変な問題でござります。

12

法の一部改正によつて、旧軍人、軍属並びにソ連、中共等の抑留戦犯者に対する恩給が支給せられてゐる。ところが、現在渠鴨刑務所に拘禁される戦犯者に対してのみ恩給の支給が停止されておるということは、戦犯者に対する恩給が支給せられておる。そこでこれらの戦犯者に対しても一艦の旧軍人、軍属と同じように今年の四月一日に遡及して恩給の支給をされたいというのがこの請願の趣旨であります。

私の記憶するところでは、この委員会いたしましたても、この請願の趣旨には相当耳を傾けて慎重に当つたわけあります。併し事実的微妙な関係もあるであらうというので、あれで外務当局のこの問題についての所見を質したい。

そこで本日おいでになつております古内さんは、次のように委員会に対して言われておる。それは「外務省の立場より、結論から申上げますと、現在渠鴨に入つておる戦犯者に政府が恩給を支給するということについては、関係国が異議を申立てて可能性が十分にあると思われます」と申しますのは、この夏の未帰還者留守家族援護法の制定のときに、関係国の大使館は外務省に参りまして、今度の法律によつて戦犯者に直接政府が金を払うようになるのか、それじや困るということを常に困つておるというのを助けるといふ趣旨なのだと、こういうような話をした経緯がございまして、それからいふばくも期間が経過してない今日、恩

給法を改正いたしまして、戦犯者に直接政府の金を出すということになれば、又その前の抗議が繰返される公算がある。いろいろな外交問題の解決を考えてみますれば、成るべくそういうふうな摩擦は避けたいと考えるのでありますし、「かようなことを言われておる」と、かようなことを尊重いたしまして、当委員会としては極めてこの問題の扱いに対して慎重な態度をとつたわけです。

そこで今度の法律が提案されるようになりましたことは、私は非常に喜んでおるのでありますけれども、十八国会におけるかような外務省のお心遣いがすでに必要を認めなくなつたのであるということをここではつきりお伺いしておきますことが、私どもとしては割切つてこの問題を考えるために必要であると思うので、この点について御所見をお伺いいたします。

○説明員(古内廣雄君) お答えいたしました。

外務省の事務当局の本問題に関する考え方といたしましては、今回の場合も、先ほど恩給局長から御説明があつたように、戦犯者の家族の授護金であるというふうに表面的には理解いたしておりまして、現在まだまだ在京大使館から何らの問合せはございませんけれども、今後若し問合せがありましたら、飽くまで対外的には、只今申しますように、戦犯者に直接恩給を渡すのではなくて、その家族の援護金を渡すのだというふうに説明するつもりでおります。

○野本品吉君 これは高橋さんにお聞きしますが、この点について外務大臣から何かはつきりした解説が与えられておりますかどうか。

○衆議院議員(高橋等君) 勿論、先ほど御説明いたしましたように、外務大臣とともに私は直接お話をいたしておりました。ただ衆議院の委員会におきましては、外務大臣に特に御質問をいたすことになりました。委員会では、この法案を通して場合にですね併し外務大臣はそのときに、先ほど職犯室長が答えました通りに、その家族の保護を厚くするという趣旨で自分はこの法案に賛成をいたすと、こういうことでござります。

○井野碩哉君 △古内さんのお咎めの、表面的にはそうするのだというお話をでありますから、表面的でなしに、実際に恩給を支給する場合においても、巢鴨における戦犯者に直接渡すということはいたさないで、家族に渡していく方法をおとりになれば、外國に出しても立派に申開きができると思うのですが、その点は如何ですか。

○説明員(古内廣雄君) お答えいたしました。この問題は恩給局のほうの問題だらうと思いますが、私どもの了解しておるところにおきましても、お金は巢鴨におられる方に直接近くのではなくて、御家族或いは亡くなられた方の御遺族に直接渡るものと了解いたしております。

○井野碩哉君 それならば表面的でなしに、裏面的にも本人には行かないで家族にこれが行くものである、こういうふうに外國に対してもお話になれるので、立派に私は申開きが立つと思いつますから、そうお答え願いたいと思

○説明員(古内廣雄君) お答へいたしました。私の表面的と申しましてた言葉がちよつと誤解を招いたように思いました。私が表面的と申しましたのは、私ども外務省の役人といたしましたが、戦犯者とそれからその家族という者を非常に厳格に分けて、どこまでもこれが家族に渡すのだ渡すのだとうような考え方をとることが果していいのかどうかということを一日本人として疑惑を持つておりますので、私が表面的と申しましたのは、そういう疑惑は別といたしまして、併し外務省の役人と申上げる意味で表面的と申上げたのであります。

○理事(長島銀蔵君) 速記をとめて。

〔速記中止〕

○理事(長島銀蔵君) 速記をつけて。

○井野彌哉君 高橋さんにお伺いいたしますが、衆議院でも恐らく問題になつたと思うのであります、戦犯者の公務扶助料を認めるということになりますと、いわゆる戦時中自殺者の問題をどう扱うかということが必ず共に起つて来ると思うのであります。それは今回これに入つておりませんが、これに対してもううに説明されて行なわれますか、その点をお伺いしておきたいと思います。

○衆議院議員(高橋等君) 厚生当局がおきまして厚生当局に質問し、又私が直接大臣その他事務当局との問題についてお話しした点をお伝えしたいと思います。

自殺につきましては、犯罪によつて

起つた自殺、例えは物を盗んで逃げ  
がらとう／＼死んだとかというよう  
な特殊の例のものを除く以外は、全部  
護法上公務と認めるという措置を実施  
問題としてとつております。これを基  
律にはつきり謳うことが大変むずか  
しいものでありますので、行政上の措置  
としてやつておる、こう御了解願いよ  
いと思います。

○理事(長島銀蔵君) 只今外務次官は  
連絡をとつております。

○石原幹市郎君 簡単なことで一つ伺  
います。現在公務扶助料をもらつてお  
る人で、一番高額な人はどのくらいと  
なりますか。いや人でなくて金額でい  
いのですが……。

○衆議院議員(高橋等君) この問題は  
恩給局のほうからお答え願いたいと思  
います。

○政府委員(三種則雄君) らよつと今  
額を覚えておりませんが、犬養さんの方  
遣族の方々が公務扶助料の最高じやや  
いかといふうな気がしております。  
ちよつとはつきりした金額を覚えてお  
りませんが、内閣総理大臣で亡くな  
れた方でござりますから……。

○石原幹市郎君 あとで調べて知らせ  
て下さい。

○政府委員(三種則雄君) 調べて御報  
告いたします。

○理事(長島銀蔵君) 只今大蔵省の銀  
行局特殊金融課長の加治木さんが説明  
員として見えておりますが、やはりこの機会  
に直接にはいろいろと関係があると申  
います。

○野本品吉君 この法案には直接関係  
のあることは大体以上で私の質問を終  
りたいと思いますが、やはりこの機会  
に大蔵省に對して御質疑を願いたいと申  
います。

心で御観 我 せ りお ほの並 意は いにお何 に た直し法際援な

いきますから、若干恩給関係の問題についてお伺いいたしておきたいと思いま

その一つは、これは恩給局長さんでおわかりだと思いますが、内閣に先駆けて公務員の退職年金制度に関する勧告を中心とした公務員制度審議会というものができた、この公務員制度審議会の構成、それからその後の運営と申しますか、状況についてお話をいたいと見て

○政府委員(三橋則雄君)　主管の者がおりますので、主管の者から御説明申上げるようとしたほうがいいと思います。

○政府委員(田上辰哉) 公務員制度調査会についてお尋ねがございましたが、公務員制度調査会は日にちはつきり覚えておりませんが、すでに一ヵ月余り前に閣議決定によりまして、事実上の機関として公務員制度調査会を設定いたしましたのでござります。委員は二十名になつておりまして、会長は副総理

理、それから委員は関係各大臣と民間からは各界に亘りまして学識経験者を充てております。すでに人選が終つておるわけでございます。そうして幹事といたしましては関係各省の次官局長級の者を充てております。なおこの幹事にも必要によりましては学識経験者をも含むことができるようになります。

只今のところでは一回幹事会を開いただけになつておりますが、実はこの公務員制度調査会の取上げるべき問題につきましては御承知のように極めて範囲が広汎なのであります。従つてその公務員制度のどの程度の問題を取り上げて論すべきか、もう一つ言葉を換え

○政府委員(田上辰雄君) 退職年金制度に関連しまして恩給の根本問題題にても当然触れるのであります。これを取上げて行きますならば、只今御審議になつておりますする軍人恩給等についても論議されて行くべきであるうかと思うのでござります。併しこの公務制度調査会で取上げるべき問題のうち、退職

て行きますならば、人事院の勧告の通りました給与準則並びに退職年金制の問題を公務員制度調査会において取上げることになつておりますが、この問題を中心としてのみ論すべきか、而もどういう態度でどういう問題を拾つて行くべきかという点につきまして論議をいたしたのでございます。その結果具体的な問題につきまして、その整事の一部の者が取上げべき問題を一応整理しよう、その上で更に幹事会にそれをかけましてその方針を決定しようと、徒らに委員会を開きましてそうして問題をただ拡げるということでは成りが出にくいのではないかといふような観點から、只今申しましたようの順序で幹事会を進めております。近く第二回の幹事会を開きまして、その上で委員会開催ということに取り運んで行きたいと計画をいたしております。

○政府委員(田上辰雄君) 只今のところ公務員制度調査会において何々を取上げるべきかということをまだ確定しておりませんので、その点につきまして具体的には考えておりませんが、併し先ほど申上げました通りに範囲が非常に広汎でござります。従つて最初から全部に關係する職員を網羅して幹事会がおきましても、臨時に委員をおくことができる規定もありますし、幹事会につきましても、先ほど申上げました学識経験者或いは各官庁におきましてもその広い関係職員を拾つておるわけでは

年金制度或いは恩給制度につきましては極めて重大であるばかりでなく、問題が技術的にも非常に複雑でありまして、これが調査審議を進めて結論を得るまでには相当かかるであろうと存するだけあります。只今これを上上げてどうするというような見込みではございませんけれども、当然関係があるのでありますから、この問題は審議されることになります。されど、専門家の方々の意見を参考にしながら、何等かの結論を出されるのであるうということだけは申上げられると思います。

○野本品吉君 そういう問題が審議されて来るということになりますると、直接この法律の適用の対象になつて参ります人にとりましては極めて重大なります。そういう際に、調査会になつて来る。先ほど私のお伺いいたしました調査会の構成員と言いますが、或いは参考とするならば、将来参加せざるか、こういうような点について御意見を承わ

利益になります。そこで将来調査会の運営の途上において現在そういう立場の者が入つておらないとすれば、必要な時期にかような立場の者を入れるという途も開かれておることを承わりまして、大変結構だと思います。それが単なる空文に終りませんようにお考え願いたいと思うのですが、その点についてどうお考えですか。

○政府委員(田上辰雄君) 御意見十分承わりましたので、私も幹事の一人でございまして、適当な機会にその御意見のあるところをお伝えいたすつもりでございます。

○野本品吉君 なお一つ、これも遠くない問題として登場して来ると思ひます。

ケーズの問題ですが、警察法が改めました。で、自治警察が発足後新らしく任用されました自治警察の人たちに恩給法の適用対象になつておらないと記憶しておりますが、どうでございとしようか。

れ  
關 入 適 れ  
人 委 謂 何 意 と 方 に 同 一 ま よ が

ろうと思ひますので、お伺いしておきますが、自衛隊法が成立いたしまして、自衛隊が直接侵略に対抗するところになつて参つたわけであります。が、そういうような場合に、現行軍法で規定しておりますように、従来保安隊の隊員その他の方々に対して、らしく又考へなければならぬ事態迫つて来ると思うのです。そのことについての政府はどういうふうな考え方おりますか、お伺いしたいと思ひます。

○政府委員(三橋則雄君) 今後の新しい退職年金制度との関連につきましては、或いは他の委員からお答えされかも知れませんが、今の現行の恩給度の下におきましては、まだ具体的にはつきりいたしたものをおきめるまでには至つておりますが、検討、研究早急にいたしまして、何らかの結論出さなければならんものであらうと、えております。

○野本品吉君 なおそれと同じよう

○野本品吉君 もう一つ大蔵省の方に

お聞きいたしますが、昨年来いろいろと御心配を頂きました、恩給受給者のために金融の途が開かされましたことを

私どもは非常に喜んでおるものであります、あの金融に関するものであります

と御心配を頂きました、恩給受給者のために金融の途が開かされましたことを

が今度改められた、実際の事務的な進行の状態は現在どうなつておりますか、それを具体的に御説明願いたい。

○説明員(加治木俊道君) お答えいたしました。

事務的な受入態勢ということであり

ますれば、これは国民金融公庫のほうでどういうふうにやつておるかと、極めて具体的な問題になりますが、一応

数字の上でわかりました実績を申上げますと、二十八年度末までに申込を受

付けたものが四億五千七百万円で、貸付けたものが七千三百万円、その残が現在七千三百万円になつております。

それから二十九年の四月中のものは、申込を受けた金額が三億二千八百万円、貸付けたものが六千六百万円、残高としては二十八年度中のものを通算しまして一億二千八百万円、こういうふうになつております。

○野本品吉君 私がお伺いしましたのは、数字ではなくに、これから貸付業務の運営がどう行われるかというそ

の点です。

○説明員(加治木俊道君) これは業務

方法書できまつておるのでござりますが、その業務方法書の内容について御説明申上げることにいたします。

○野本品吉君 いや、それはあとで……。今の業務方法書のすとでござりますが、その業務方法書の内容について御説明申上げることにいたしました。

○野本品吉君 お聞きいたしますが、各地方の取扱の現場に通達され、その通りに進行しておる、こうしたことですか。

○説明員(加治木俊道君) はあ。

○野本品吉君 ほかに細かい点もありますが、私はかり質問しておるが失礼

ですから……。

○石原幹市郎君 本法案と直接の関係

がないのであります、恩給関係であります。恩給局長にお伺いしますが、終戦後、例の教職不適格者の指定を受けておりまして、それは間もなくその指定は間違つておつたということで解

除になつたのであります。丁度その間たまく昭和二十四年の一月であります。教育公務員特別法の施行があつて、前の在職年限とあとの在職とが続かなくなりまして非常な不幸を見ている者があるのです。このう者は他にも相当あると考えられるのであります。先ほど野本委員の質問によりますと、自治体警察と今度の国警の統合については、引続いていろいろ計算されるという恩給局長からお話をあつたんだあります。教員に關してこれは誠に私は同情に値すると思うのですが、何か政府に

おいて研究されている点があればお漏らしを願いたい。

○竹下豊次君 恩給局長に念のために

お伺いいたしますが、先ほど衆議院の

修正案について詳しい御説明を承わりました。そのうちに井野委員からの質

問に対しても、この修正によって増額さ

れる金額がおよそ五、六百万円くらい

であるという御説明があり、そのほか

に数字をいろいろお並べになりま

して、今警察法の改正に伴いまして処置をいたしましたように処置をいたしま

るおいて研究されている点があつればお漏らしを願いたい。

○竹下豊次君 恩給局長に念のために

お伺いいたしますが、先ほど衆議院の

修正案について詳しい御説明を承わりました。そのうちに井野委員からの質

問に対しても、この修正によって増額さ

れる金額がおよそ五、六百万円くらい

であるという御説明があり、そのほか

に数字をいろいろお並べになりました

御説明がございましたが、それは恩給局のほうでお調べになつたのと数字は合致していると了解してよろしくございません。

○竹下豊次君 先ほど野本委員の質問について研究されている点があつればお漏らしを願いたい。

○竹下豊次君 お伺いいたしますが、先ほど衆議院の

修正案について詳しい御説明を承わりました。そのうちに井野委員からの質

問に対しても、この修正によって増額さ

れる金額がおよそ五、六百万円くらい

であるという御説明があり、そのほか

に数字をいろいろお並べになりました

御説明がございましたが、それは恩給

局のほうでお調べになつたのと数字は

合致していると了解してよろしくございません。

○井野頼哉君 高橋委員にちよつとお伺いいたしますが、先ほど二百万人の

御説明がございましたが、それは恩給

局のほうでお調べになつたのと数字は

合致していると了解してよろしくございません。

○政府委員(三橋則雄君) 支障ございません。

○井野頼哉君 高橋委員にちよつとお伺いいたしますが、先ほど二百万人の

御説明がございましたが、それは恩給

局のほうでお調べになつたのと数字は

合致していると了解してよろしくございません。

○政府委員(三橋則雄君) 支障ございません。

○衆議院議員(高橋等君) 大体推定の

人数でありますと、大体百九十万近く

あります。その他の弔慰金だけのものになるので

ござります。外地の死亡につきまし

て、厚生省のほうで今却下をいたして

おるもの、今後却下をするであろうと

思ひます。それで、死亡の原因によつて出て来るものは恐らく一万五千くら

いじやないかと思う。今まで出ているのは何千という、五千にも及ばん数で

とはありませんでしようね。

それから、仮に差支えないということ

とに仮定するならば、法律のほかの条

項等との対照につきましてもこの修正案の条項というものは別に差支えないとどうか、その点……。

○政府委員(三橋則雄君) 戦犯者の中

で死刑或いは獄死された方々に對しまして戦死者と同じような恩給額を給するというその措置につきましては法的には何ら問題になることはございません。

○竹下豊次君 恩給局長に念のために

お伺いいたしますが、先ほど衆議院の

修正案について詳しい御説明を承わりました。そのうちに井野委員からの質

問に対しても、この修正によって増額さ

れる金額がおよそ五、六百万円くらい

であるという御説明があり、そのほか

に数字をいろいろお並べになりました

御説明がございましたが、それは恩給

局のほうでお調べになつたのと数字は

合致していると了解してよろしくございません。

○井野頼哉君 公務死ですか。

○衆議院議員(高橋等君) 大体推定の

人数でありますと、大体百九十万近く

あります。その他の弔慰金だけのものになるので

ござります。外地の死亡につきまし

て、厚生省のほうで今却下をいたして

おるもの、今後却下をするであろうと

思ひます。それで、死亡の原因によつて

出て来るものは恐らく一万五千くら

いじやないかと思う。今まで出ているのは何千という、五千にも及ばん数で

あります。ですから只今丁度予算の問題をお聞きになります。恩給局長から調査の上ということですが、私の申上げました根拠をちよつと申上げておきます。この大東亜戦争の公務死亡者の平均の公務扶助料が幾らになるかといいますと、一人当たり三万二千七百円程度であります、一人当たりの平均が……、それの千人分でありますから三千二百七十万程度であります。この今度の戦犯に対する平均を見ますと、大体公務扶助料の平均で割つてみたわけです。そうして遺族援護法で国がすでに支出すべき義務を負つている金額は二万七千六百円でありますから、差引きますと約五百萬円ということになるのであります。植えるのは、併し戦犯の場合は兵その他の者は非常に少くして、結局尉官とか佐官とかいう人が大部あるだらうという予定で五、六百万円、こう申上げたわけであります。この推定は一応数字的な根拠があることを御了承願つておきたいと思います。

○理事(長島銀蔵君) ゆよつと速記をとめて下さる。

〔速記中止〕

○理事(長島銀蔵君) 速記をつけて下さい。

それではこれにて休憩いたします。

一時半から再開いたします。

午後零時三十一分休憩

恩給法の一部を改正する法律案について質疑のある方は御発言を願います。

○野本品吉君 先ほどこの法案の審議にこの委員会といたしましては大きな関連を持つております問題がありますので、私は外務大臣の御出席を要求いたしますが、所用のために見えられませんで、政務次官がおいで下さいつたのですが、外務大臣の代りといたしましての御答弁をお願いいたしたい旨、ます。

したけれども、今度の場合は、この法律案が成立した場合、非常に社会的にも大きな影響を持つ問題でありますから、前に委員会に対して慎重な態度をとつて欲しいというような外務省のお考えがここに改められたのか、又そういう慎重な態度をとることの必要が解消したのか、それらのことにつきましてはつきりとお伺いいたしました。これが私の質問の趣旨であります。

積放を得たいということのために、外務省としてはそれに多少とも悪い影響のあるようなことはできる限りこれを避けなければなりません。そうして早く全部の方が自由になれるようだということになりました。そこでこれを願いまして措置して来たつもりであります。昨年もフィリピンのほうは全部積放になり、実事同様な措置がフランスによつてもとられた。そこでこれを要機といたしまして、その他の国にもこうした措置をとつてもらおうよういろいろ／＼あの手この手で申出をいたしておりますし、殊に今般も総理が外遊されるということが延期になりました。遺憾であります。この際も我々いたしましては、この問題を是非大きく取上げてもらおうと考えておつたようなわけであります。

新聞の方がおられるかも知れませんが、実はこれについていろ／＼各国の事情を聞いてみると、先ず第一に輿論の点を考えなければならんとか、収容国である自分のほうでそういう非常に進んだ措置をとると、友好国側からいろいろ／＼文句も出るようなことも聞かされて、慎重に態度をきめなければならんというような内意も漏らされてしまうような関係もござりますので、これまで非常に慎重な態度をとつて來たのであります。昨年の十八国会のことと御指摘になりましたが、當時藻洲の新聞にも相当渠鶴の自由な生活を許されておるというふうなことが掲載せられまして、こちらの大便の注意を喚起せられたというような事情もござりますので、そうしたいろ／＼面を考慮いたために、あの請願に対しましても直ちに賛意を表し得ないという立場をとつたのであります。が、併し先ほ

ども申しましたように、その後時間も申しましたように、その後時間たちますし、なか／＼私どもが期待たしましたよう、アフィリピンのいたいをもとにしてどん／＼同様な措置とつてもううことは、我々の得する限りの努力にもかかわらず、なかなか実現しないという事情でありります。

度の法律の改正も形式を適当に整えて頂いて、そして我々のほうが対外的に説明するときにも不都合のないよ／＼な点においてこれを採択して頂きました。

なおここで一言発言させて頂きまさらば、或る偉い大将の恩給は幾らになるというようなことが過日の新聞などで出ておりましたか、ああいうのが我々に届けられるということは実は我々のほうに悪い影響を及ぼすようなことがあります。もなきにしもあらずと考えられますので、若し本日報道陣の方がお見えになつておられますならば、是非日本のそゝした苦しい立場におられる方があるということを思われまして、そうした報道を慎んで頂きたいたと思つております。

て、一応私は納得いたしますが、なお只今の政務次官の御答弁は、今お述べになつたような精神の上に政府全体の完全な思想統一と申しますか、意見の一致を見ておりますかどうか、その点も確めておきたいと思います。

○政府委員(小瀬彬君) この点はすでに関係省とも打合せまして、そういう方針で進もうということになつております。御指摘のような点については今後も十分注意をいたしまして、その方に迷惑のかからないように最善を尽したいと考えております。

○理事(長島銀蔵君) 他に御質疑はございませんか。別に御発言がなければ、質疑は及ぎたものと認めて御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○理事(長島銀蔵君) 御異議ないものと認めます。よつてこれより討論に入ります。

○石原幹市郎君 私は自由党を代表いたしまして本案に賛成の意見を述べたいと思います。

本案について御意見のある方はそれぞれ賛否を明らかにしてお述べを願いたいと思います。

本案は、恩給法に關係いたしまして、公務傷病関係恩給の金額計算であるとか、或いはいわゆる多額所得者の普通恩給の一部停止その他の事務上のいろいろの改正が試みられておつたのあります。その後衆議院の審議の過程におきまして更に恩給裁定を促進するための措置がとられまして、多數受恩給者に非常な便益を与えることになつたのであります。殊に又戦犯として拘禁中死亡された人々の遺族に対しとする公務扶助料的の問題につきまし

ても誠に時宜に適する修正が加えられました。この点につきましては、今まで対外關係その他の問題等もあつたのでござりまするが、これらに対しても外務當局その他においても細心の注意を払われまして、遺憾なき措置もとられつつあるのであります。誠に適當なる改正と思うのであります。

そこで原案は勿論のこと、衆議院の修正部分につきましても全面的に賛成いたすのであります。ただ恩給法の問題につきましては、まだ幾多今後検討を要する問題も相當残つておると考えられるのでありますて、これらの面につきましては、政府當局におきまして今後も更に一層の研究を続けてもらいたいということを希望いたしまして、修正部分を含んだ本案に対しまして賛成の意を表するものであります。

○竹下翼次君 私は綠風会を代表いたしまして、本案に賛成の意を表するものであります。

現行恩給法の欠陥につきましては、たゞ一く本委員会におきましてもすでに指摘されたところであります。が、今回政府のほうにおかれましても研究を重ねられまして、改正法案を提出され、更に衆議院においてはその上に戦犯者の遺族の救済の問題であるとか、そのほか恩給局における事務の促進を期するために、便宜的な修正案を提案されましたのであります。誠に時宜に適した提案と思う次第であります。

恩給局の當局におかれましては、昨年非常な努力を以て一日も早く権利者の手許に恩給及び扶助料などが届くようにお骨折りであったということも承知しております。何分多数の者を取

扱われる関係で今までやはり手遅れになつた点も相当あるやに承わつております。今回の改正によりましてそれぞれ又便宜な方法でお取扱になると、いうこともできるような次第になつたわけであります。待ちこがれておる受権者の希望に副うようにこの上ながら一段の御努力を希望いたしまして、本案に賛成の意を表するものであります。

○理事(長島銀蔵君) 他に御発言もなければ、討論は終結したものと認めて御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○理事(長島銀蔵君) 御異議ないと認めます。

よつてこれより恩給法の一部を改正する法律案について採決いたします。衆議院送付の本案に対しまして、原案通り可決することに御賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○理事(長島銀蔵君) 全会一致であります。よつて本案は衆議院送付の原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお、本会議における委員長の口頭報告の内容は、先例によりこれを委員長に御一任を願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○理事(長島銀蔵君) 御異議ないと認めます。

次に只今本案を可とされた方は順次御署名を願います。

○理事(長島銀蔵君) 署名漏れはございませんか。……署名漏れはないと認めます。それでは本日はこれにて散会いたします。

昭和二十九年六月二十五日印刷

昭和二十九年六月二十六日発行

參議院事務局

印刷者  
大藏省印刷局